

La Trinité-sur-Mer

1^{er} juin 2022

ET SI ON VIVAIT LES MÉGALITHES ?

compte-rendu atelier « Et si on regardait autrement les mégalithes ? »



Dolmen de Kermarquer, La Trinité-sur-Mer. Photographie Fanch Galivel/Paysages de mégalithes

Les mégalithes font partie à la fois de la grande histoire mais aussi de l'histoire du quotidien et chaque habitant à une anecdote qui lui est propre dans laquelle les mégalithes jouent un rôle. Mais ces sites historiques sont également fragile et si nous voulons les transmettre à nos enfants, aux enfants de nos enfants, ... il faut les protéger et parfois les rendre moins accessibles. Pour autant ces sites doivent continuer à faire partie du quotidien des habitants. Comment faire en sorte que les mégalithes appartiennent aussi au patrimoine de leurs voisins les humains ? Comment rendre les mégalithes parlant ? Comment aborder ses monuments autrement que par l'histoire ? Comment créer de l'animation autour des mégalithes sur le territoire ?»

ATOUTS

- Déjà des choses : Skedanoz, Lumiliz (Carnac) autour de St Cornély (ton décalé/humour et recherche graphique, démarche pour attirer les enfants), des visites contées...
- Skedanoz peut être une porte d'entrée vers un approfondissement
- Des personnes qui font un retour à la nature
- « Pas beaucoup d'offre hors saison, mais ça me suffit »
- Patrimoine aussi autre que les mégalithes, avec des parcours écrits par des associations
- Garder le côté découvert par la lande, le côté un peu confidentiel : faire partie de la majesté des monuments (ex. longer les alignements de Caranc à Vélo l'hiver vs l'été, pas le même effet)
- Mégalithes mondialement connus (force)... mais à force de vivre ici on l'oublie (faiblesse)
- Continuer le travail avec les scolaires : important pour se rendre compte de la richesse du territoire
- Certains sites proposent des ateliers
- Connaissances anciennes et pratiques anciennes à remettre en lumière

OPPORTUNITÉS

- possible d'avoir des infos par la Mairie sur les mégalithes pour informer les nouveaux arrivants aussi ?
- faire la même choses que les parcours du patrimoine autres sur les mégalithes (c. Atouts)
- Beaucoup de demande sur des circuits à vélo avec des thématiques
- Rester simple dans la signalétique
- Faire des comparaisons avec d'autres endroits, d'autres cultures
- Renforcer le travail auprès des scolaires
- Prendre du plaisir à découvrir ou autour de ces monuments

FAIBLESSES

- Skedanoz un peu lisse et que en août (quid du mois de juillet ?) ;
- Peu de circuits piétons
- Nouveaux habitants qui ne connaissent pas
- Pas de mise en valeur de La Trinité par AQTA
- Pour personnes qui veulent faire retour à la nature auprès des sites : possible que s'il y a accès aux monuments -> pas comme à Carnac !
- Sur la Trinité, beaucoup de monuments privés
- Pas de visites organisées -> manque
- Manque d'information à la population sur les travaux en cours : s'interroge et se demande ce qu'il se passe. Ex. chemin e cours d'aménagement autour du Manio qui inquiète.
- Faut des animations aussi l'hiver
- Manque de vulgarisation de la recherche scientifique et d'informations sur les recherches en cours. Faudrait plus de choses comme émission passée sur France 5 (docu de Ph. Tourancheau)
- Manque de communication à l'échelle des communes -> faire des articles dans les Bulletins municipaux.
- Manque appropriation par les élus et les services techniques

MENACES

- Signalétique insuffisante pour les parcours à vélo
- Est-ce qu'avec la mise en avant des sites, il y aura plus de visiteurs et les habitants seront exclus ?
- Pas d'hordes de touristes
- Sur-fréquentation

PROPOSITIONS D'ACTION

- Avoir des dépliants ou des flash codes pour faire connaître les chemins entre les sites ;
- Développer les liaisons piétonnes entre les sites, mais aussi entre les communes et les sécuriser
- Signalétique : avec infos historiques, photos anciennes...
- Organiser des visites ou informations portée par l'OT. Associations peuvent relayer les informations mais pas porter ce genre d'activité
- Jeux de pistes comme les Mystères du golfe (GMVA) dispos à l'office de Vannes
- Faire le lien entre les sites en racontant une histoire. Aussi au-delà du territoire (origine populations néolithique au Proche orient). Le faire pour les gens du territoire.
- Signalétique : dans un premier temps avec une référence commune, comme un code couleur ou autres pour identifier qu'est sur le territoire UNESCO, le type de monument, sa date dans la chrono du mégalithisme...
- Faire des expositions pour comparer avec d'autres sites internationaux
- Faire des visites à des moments un peu exceptionnels ou privilégiés (cf. Crowhurst, le discours en -)
- Avoir une meilleure information
- Événements ponctuels qui remettent en lumière des connaissances anciennes : mêler l'approche scientifique avec le légendaire qui s'est construit autour de ce patrimoine
- Ateliers de créations artistiques ou autres pour animer : musique, théâtre, un cache-cache avec des lampes... poésie, déclamation, reconstitution historique. Ex. faire la complainte légende des menhirs par commune
- Faire comme les Aires marines éducatives : proposer à 1 école de choisir un monument et de faire une création ou une sensibilisation autour
- Festival sur mégalithes et menhirs, faire des échanges avec les Ecosais, les Anglais...(un peu comme un jumelage)



PAYSAGES DE MÉGALITHES



Dolmen de Kermarquer, La Trinité-sur-Mer. Photographie Fanch Galivel/Paysages de mégalithes

Le caractère unique et historique des mégalithes attire de nombreux touristes, c'est à la fois une source d'emplois et de richesses économiques sur le territoire mais également générateur de pression sur le milieu naturel et de problème de mobilité pour les habitants. A quoi ressemblerait un tourisme autour des mégalithes à la fois responsable et socialement acceptable ?

ATOUTS

- Lien très fort avec la commune de Carnac
- Port, loisirs nautiques
- Sites historiques remarquables

FAIBLESSES

- Flux trop important de touristes sur la Trinité et concentré dans le temps (grands WE et été), sur un territoire exiguë, avec routes pas adaptables à un flux plus important.
- Piste cyclable de la Trinité/Carnac le long du littoral dangereuse et déjà saturée

OPPORTUNITÉS

- Raisonner à l'échelle du territoire pour un plan de transport en y associant la population
- L'objectif du classement n'est pas un objectif touristique mais de préservation : c'est une opportunité pour aménager, entretenir les sites et les accès.
- Etendre la saison touristique, hors saison, ouvrir les hébergements et restaurants hors-saison

MENACES

- Devenir un parc de loisirs
- L'apport supplémentaire de tourisme en été, surfréquentation
- Etre dans un circuit proposé en voyages organisés / tour opérateur
- Fermer/grillager les sites pour les préserver de la surfréquentation
- Agrandissement de la saison du petit-train, qui s'allonge déjà

PROPOSITIONS D'ACTION

- Mettre en valeur la piste cyclable intérieure (VS littoral), qui passe par Mané Roullarde jusqu'à Cloucarnac, Kerguillé et le tumulus Saint-Michel : Elle est mal balisée, la signalétique est manquante. La signalétique devrait partir du port de la Trinité pour avoir, à partir du port, les 2 options cyclables : celle du littoral et celle de l'intérieur.
- Retenir en amont les flux avec des stationnements à partir d'Auray, mettre en place des parkings excentrés, pour proposer une visite du territoire à pied ou en mobilité douce
- Cela implique de favoriser l'installation de loueurs de vélo et des navettes
- Offre de mobilité douce à renforcer
- Limiter les bus rouges et petit-train
- Travailler sur des offres touristiques pour la période de septembre à avril / oct-mars, et favoriser ce tourisme culturel pour l'étaler sur l'année
- Mettre en valeur le paysage pour développer ce tourisme hors-saison, comme ils le proposent dans les Côtes d'Armor
- Améliorer et créer des cheminements, limiter les flux sur les sites pour ne pas fermer les sites
- Ne pas tout flécher pour « garder » des sites peu fréquentés et connus seulement des habitants
- Proposer des parcours aménagés entre les sites, avec des thématiques (ou logiques), du type Locmariaquer-Carnac, et adaptés en fonction des moyens de mobilité
- Ne pas proposer de points de restauration ni de boutiques souvenirs sur les sites : attention à garder les points de restauration dans les bourgs, avec des accès aux bourgs en mobilité douce
- Aménager une voie douce de l'archéoscope à l'alignement de la Trinité, avec une partie très limitée en vitesse pour la calèche et le petit train + interdire cette route aux voitures et aux bus au bord des alignements de Carnac – faire éventuellement une exception pour aller au centre hippique avec un badge
- Autoriser la visite des alignements seulement en calèche, petit-train, vélo ou à pied.





La Trinité-sur-Mer

1^{er} juin 2022

ET SI ON VIVAIT LES MÉGALITHES ?

compte-rendu atelier « Et si on protégeait les mégalithes au quotidien ? »



Ces sites historiques sont fragiles et leur environnement immédiat qui est souvent habité fait également partie des zones à protéger. Pour autant, les habitants doivent continuer à vivre au quotidien près des mégalithes et les zones d'habitats doivent pouvoir évoluer pour répondre aux besoins (places de parking, isolation extérieure, ...), et parfois aussi aux envies (véranda, forme de la haie, ...) des habitants. Comment faire pour permettre aux voisins des mégalithes d'habiter quotidiennement en proximité plus ou moins immédiate des sites ? Comment garantir la préservation des paysages de mégalithes ainsi que l'évolution du territoire et le bien-vivre de ses habitants ?

ATOUTS

- Appartenance à un territoire
- Accès libre à un environnement exceptionnel
- Bénéficier d'une protection au titre des Monuments Historiques
- Possibilité des « redécouvrir » les sites

OPPORTUNITÉS

- Opportunité pédagogique pour les enfants, connaissance du territoire
- Peut constituer une opportunité pour la commune
- Convivialité autour des mégalithes
- Remettre à plat les propriétés et l'état des sites (questions d'entretien)
- Transmettre une meilleure connaissance des sites
- Création d'emplois
- S'inscrire dans une démarche culturelle

FAIBLESSES

- Méconnaissance des sites et de la réglementation
- Mauvaise protection malgré des règles strictes : une fausse impression de bonne protection
- Tout n'est pas accessible
- Restrictions dues aux protections au titre des Monuments Historiques
- Dérogations des organismes publics au PLU pouvant porter atteinte à ces monuments
- Population de la commune peu sensibilisée à ce patrimoine
- Situation différente selon les propriétaires des sites

MENACES

- L'apport supplémentaire de touristes en été, surfréquentation
- Trop d'aménagements (parking, ...)
- Dénaturer les sites (vulcanopolis, disneyland...)
- Végétation
- Oubli de certains sites, risque de dégradation
- Mise sous cloche des monuments, les sortir du quotidien
- Commercialisation de l'accès aux sites
- Incivilités des touristes (dégradations, déchets,)

PROPOSITIONS D'ACTION

- Plus de signalétique
- Plus de protection
- Acquisition par la commune – droit de préemption – des sites et des accès si mise en vente
- Engagement citoyen
- Conserver un accès libre et intime aux sites
- Supprimer les dérogations pour les projets publics dans le PLU
- Mettre en place une manière de calculer la capacité d'accueil des sites et les qualifier (seulement piéton/vélo, etc.)
- Prévoir des itinéraires, notamment piétons, autour des mégalithes
- Collectage des mémoires autour des mégalithes pour ne pas les oublier
- Organiser des fêtes
- Constituer des « amis des mégalithes », clubs de bénévoles pour l'entretien des sites
- Meilleur suivi des permis de construire par une entité extérieure à la commune
- Faire des fac-similés des monuments les plus fragiles (ex : Lascaux)
- Mise en valeur discrète des sites



PAYSAGES DE MÉGALITHES